

**ALBERTO AGUILAR****ANÁLISIS** / VIERNES 19 DE ENERO DE 2024

Nombres, nombres y... nombres | Inviabile propuesta electoral de pensiones, golpe a finanzas en 2025 y nota soberana en riesgo

Ayer **Andrés Manuel López Obrador** volvió a la carga y retomó el asunto del paquete de reformas que anunciará el 5 de febrero.

Como es público está en la mira la elección popular para los ministros de la SCJN de **Norma Piña**, tema delicadísimo porque esos cargos no son de popularidad sino de expertis.

Igual se pretende desaparecer los organismos autónomos, que ciertamente en muchos casos no han realizado su trabajo. Esa es la justificación, pero en todo caso habría que apuntalarlos.

Considere también la reforma a las pensiones, para que los trabajadores reciban el 100% de su salario al momento de su retiro.

La idea con cargo del Estado será millonaria. Por ahora es imposible calcular su costo, ya que se desconoce el universo que abarcará. Es de suponer que se incluirá a los afiliados al IMSS e ISSSTE, pero es una incógnita si estarán también los ya aforados. Quizá también podría resultar injusto dejar fuera a los informales.

Como quiera la iniciativa arrancararía en 2025 con otro costo que se heredará y que subirá gradualmente dado el incremento anual de la fuerza laboral. **Carlos Ramírez**, ex presidente de Consar hace ver que bajo cualquier óptica el expediente es inviable, porque el gobierno no cuenta con los recursos.

Puntualiza que seguramente la SHCP de **Rogelio Ramírez de la O** ya trabaja en alguna propuesta, aunque quizá lo que se presente sea más que otra cosa retórica para cumplir el objetivo electoral. De otra manera se comprometerán seriamente las finanzas públicas a futuro.



De por sí los programas asistencialistas, como el de adultos mayores, ya significan 25% del gasto público.

Si bien la propuesta está sujeta a la aprobación del Congreso difícilmente será rechazada por sus tintes electorales. Su efecto claro que podría significar un riesgo para la nota soberana, máxime si no hay una reforma fiscal.

Para este año la calificación país no parece estar en juego. Por ejemplo HR Ratings que dirige **Pedro Latapí** no tiene en la mira ajuste alguno porque la economía crecerá a largo plazo y la relación deuda neta/PIB es manejable.

Claro que en un año electoral no hay nada escrito, amén que los procesos aquí y en EU serán estridentes. **Donald Trump** volvió a la carga. Además está la variable geopolítica que podría modificar el derrotero de la inflación y las tasas.

Como quiera proyectos que no abonan al entorno de negocios.

TRENES DE PASAJEROS HASTA EL SIGUIENTE SEXENIO Y SÓLO BASES

Le platicaba que las propuestas que hay en la mesa para desarrollar 7 rutas en el país, conforme al plan que presentó la SICT de **Jorge Nuño** son básicamente las de los 5 actores que operan los trenes de carga: KCSM, Ferromex, Ferrosur, Ferrovalle y el Coahuila-Durango. Estos ya presentaron a la autoridad objetivos de mediano y largo plazo. Obvio en este sexenio sólo quedarían planteadas las bases de un sistema que tardará su tiempo en operar.

DESIGNAN A GARCÍA LASCURAIN NUEVO VICEPRESIDENTE DE COPARMEX

Resulta que este miércoles hubo sesión del consejo directivo nacional de Coparmex que preside **José Medina Mora**. Como parte de la agenda hubo un nombramiento que vale destacar. Es el de **Ángel García Lascurain** como nuevo vicepresidente del organismo. La designación fue avalada por todos los centros empresariales del país. El ex del IMEF ya fungía como timón del Comité de Planeación Estratégica.

REYES RETANA LLEGA A MALPICA, ITURBE, BUJ Y PAREDES TRAS W&C

A finales del año el abogado **Ismael Reyes Retana** se convirtió en socio en retiro de la firma White & Case donde colaboró por largo tiempo. Resulta que desde este mes el experto se integró al despacho Malpica, Iturbe, Buj y Paredes. Dado su gran experiencia llevará los asuntos en materia constitucional y litigios administrativos.